
Signo de 
esperanza, el Papa 

León XIV, señala 
Arquidiócesis 

Ingresa al Congreso Cuenta 
Pública 2024 del Gobierno

Puebla no está 
preparado para 
fuertes sismos 

La Iglesia poblana manifestó su res-
peto, cariño y obediencia al nuevo 
sumo pontífice.

El contenido será revisado por la Auditoría Superior del Estado para su 
dictamen.

A decir del CICEPAC, después del 
temblor del 2019, la mayoría de los in-
muebles quedaron resentidos.

Huerta se aferra a la 
reelección en Morena

El diputado Julio Huerta confirmó que alcaldes y legisladores del partido 
guinda podrán buscar la última reelección en el 2027, pese a las recomen-

daciones de la presidenta, Claudia Sheinbaum.
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Ahora que en la 4T andan tan 

preocupados por evitar los lujos 

y ostentaciones, observamos las 

muñecas de los legisladores que este 

jueves se dieron cita en el Congreso…

Las nuevas atribuciones que los legisladores de 

la 4T pretenden darle a la persona titular de la 

Agencia de Telecomunicaciones reflejan el sueño 

de quienes desean controlar todas las narrativas y 

la información. 
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¿Conversatorios o 
legalización de la censura?

Los foros que se realizan en el Senado previo a la vo-
tación de la Ley de Telecomunicaciones enlistaron los 
enormes riesgos que tiene la llamada #LeyCensura, pa-
ra la democracia mexicana. 

Apagar las plataformas digitales que no conven-
zan a una sola persona en específico, sin motivos cla-
ros, tiempos definidos o límites razonables, han sido el 
eje, pero no son la única red flag que se ha denunciado. 

Las nuevas atribuciones que los legisladores de la 4T 
pretenden darle a la persona titular de la Agencia de 
Transformación Digital y Telecomunicaciones reflejan 
el sueño de quienes desean controlar todas las narrati-
vas y los matices de la información pública. 

Aún no se aprueba la reforma, pero los límites a la li-
bertad de expresión por parte del gobierno y de quienes 
son sus aliados se han hecho sentir, lo mismo apagan-
do micrófonos en la Cámara Alta, que retirando el tur-
no en los conversatorios a panistas. Y eso que la ley no 
está aún ni enlistada para ser votada. 

Adicionalmente, en el inicio de estas interesantes 
exposiciones pudimos conocer que la #LeyCensura 
también busca revivir el viejo sueño de los dictadores 
y generar un registro de usuarios telefónicos, asocia-
dos a su identificación oficial y a su geolocalización en 
tiempo real, todo ello, sin necesidad de una orden ju-
dicial ni de un motivo. En resumén, el gobierno podrá 
conocer en dónde está, desde qué celular se llama y a 
nombre de quién está la línea telefónica, todo bajo el 
amparo de una ley que, claramente es una violación a 
los derechos humanos. 

El control, la censura y la regresión no pueden estar 
amparados en comerciales del gobierno norteamerica-
no, que dicho sea de paso, continúan apareciendo en 
plataformas digitales. 

Es cierto que México necesita reglas que estén a la 
altura de las novedades tecnológicas, encontrar los lí-
mites en la Inteligencia Artificial y la protección a las 
audiencias, sin embargo, esta reforma propuesta por la 
Presidencia de la República y que Morena se apresura a 
votar, pese al llamado de Claudia Sheinbaum a revisar-
la, no considera los puntos innovadores y menos a las 
audiencias, por el contrario, se trata de un documento 
regresivo que pone en riesgo, la ya lacerada democra-
cia mexicana. 

Si todos los medios de comunicación del país se ci-
ñen al discurso oficial, a la doctrina que dicte el titular 
de la Agencia de Transformación Digital y Telecomuni-
caciones, corremos el enorme riesgo de perder la plura-
lidad. Y la historia, con casos como el de Hitler, nos ha 
confirmado que en temas de propaganda, una menti-
ra repetida mil veces termina por ser considerada co-
mo una verdad. 

La reforma a la Ley de Telecomunicaciones se con-
vierte en una barbaridad cuando los morenistas in-
tentan justificar que el poder de ‘bajar el switch’ esté 
concentrado en una persona y que insistan en que es 
deplorable que, como lo hacían los gobiernos neolibe-
rales, se realicen procesos de selección de comisiona-
dos, para que sea todo un consejo quien tenga en sus 
manos las atribuciones, para sancionar los excesos. 

La ruta legislativa está trazada. En las comisiones ya 
se aprobó y el conversatorio, lo dijo Javier Corral al ini-
ciarlo, es un ejercicio previo a la votación de la Ley.

En el colmo del absurdo, José Merino, el actual titu-
lar de la Agencia de Transformación Digital y Teleco-
municaciones, que sería quien tendría en sus manos 
todo el poder que busca darle Morena y sus aliados, no 
se dio cita al diálogo. 

¿Cómo para qué?
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El diputado local por Morena, 
y consejero nacional del partido, 
Julio Huerta Gómez, dijo que só-
lo el tema de nepotismo es el que 
aplicará para la elección de 2027, 
y se puede permitir que presiden-
tes municipales o diputados por 
Puebla busquen por última vez la 
reelección.

En entrevista, dijo que los 
acuerdos que se han tenido al in-
terior del Movimiento Regenera-
ción Nacional, es que para la si-
guiente elección ya no se pue-
den dar los casos de nepotismo, 
es decir que se postule a un fami-
liar directo para el mismo cargo, 
y hay un consenso, aunque la re-
forma federal lo contempla hasta 
el 2030.

De la reelección de diputados 
y presidentes municipales, dijo 
que en este caso podría ser has-
ta el 2030, es decir en 2027 estos 
funcionarios públicos tendrán la 
oportunidad de buscar relegirse 
sin contravenir la ley.

Reconoció que con esto se evi-
tará que militantes de Morena 
se vayan a un partido aliado pa-
ra que desde ahí sean postula-
do, ya que se queda al treinta co-
mo lo propuso la presidenta des-
de el inicio.

El consejero nacional, seña-

ló que en la reunión del pasado 
fin de semana le hicieron caso 
a la carta enviada por la presi-
denta, y se mantendrá la esen-
cia de austeridad de Morena, 
sin lujos.

Indicó que en su caso se ha 
mantenido dentro de la auste-
ridad de la izquierda, y comen-
tó que el reloj que usa es un “Ci-

tizen” que tiene 20 años con él ya 
que el objetivo es saber la hora, 
y para ello no se necesitan lujos 
porque el horario es el mismo.

La idea era 2027

En entrevista anterior el pre-
sidente del Consejo Estatal, An-
drés Villegas Mendoza había 

anunciado que en el Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena) 
se iba a analizar el tema para que 
se discuta la reforma, misma que 
ha anunciado el gobernador Ale-
jandro Armenta Mier que se va a 
aplicar en Puebla.

Villegas Mendoza expresó que 
la propuesta de la presidenta pa-
ra terminar con le reelección es 
que sea a partir de 2030, pero en 
Puebla se podría  aplicar para la 
siguiente elección constitucio-
nal que es en 2027 como una for-
ma de congruencia con los prin-
cipios del partido, donde en el 
caso de las dirigencias, no se pue-
den reelegir.

Aclaró que habrá el análisis 
junto con el ejecutivo para que el 
documento se pudiera estar dis-
cutiendo y aprobando en el mes 
de junio para que los partidos po-
líticos tengan tiempo de planear 
para el siguiente proceso.

Comentó que ahí se incluirá 
que no podrá haber el nepotis-
mo electoral, es decir heredar la 
candidatura a un familiar, o cón-
yuge, lo cual en ocasiones permi-
te que sean creados cacicazgos 
donde las familias se heredan los 
cargos.

Diputados pueden ir por última 
reelección, dice Julio Huerta
En entrevista dijo que los acuerdos que se han tenido al interior del Movimiento Regeneración Nacional, es que para la si-

guiente elección ya no se pueden dar los casos de nepotismo, es decir que se postule a un familiar para el mismo cargo.

Francisco Sánchez Nolasco
Fotos Agencia Enfoque

La dirigente estatal de Movi-
miento Ciudadano, Fedrha Su-
riano Corrales, advirtió que el 
Instituto Electoral del Estado, no 
resolvió con perspectiva de géne-
ro, el caso de la regidora María Es-
ther Ortiz Pérez, lo cual es una pe-
na porque incluso la Comisión de 
Derechos Humanos emitió medi-
das cautelares en contra del regi-
dor Samuel Hernández Carranza.

En entrevista dijo que es una 
pena la decisión que se tomó por-
que la denuncia que se presentó 
por parte de la regidora de Movi-
miento Ciudadano estaba debi-
damente fundamentada.

Precisó que, si bien hay una 
recomendación de Derechos Hu-
manos, también la síndica Móni-
ca Silva Ruiz, hizo el llamamiento 
a todos los regidores, y ahora fá-
cilmente quieren ignorar los he-
chos, y señaló el caso de violencia 
de género contra su compañera.

Indicó que las autoridades 
electorales deben tener más cui-
dado en ese tipo de casos, para 
proteger a la mujer.

La diputada local dijo que el 
caso de la denuncia de la regido-
ra María Esther Ortiz Pérez, no 
es privativo de Puebla, sino que 
ocurre en varios municipios, él 
va a continuar con su trabajo pa-
ra que no se afecten los derechos 
de las mujeres.

Señaló que es muy penoso que 
se tenga una representación en 

el cabildo de Puebla, donde ade-
más omita o ignoré las recomen-
daciones que le hace su propia 
autoridad como lo es el caso de la 
síndica Mónica Silva Ruiz.

Mientras en la Comisión per-
manente, la diputada Fedrha Isa-
bel Suriano Corrales presentó 
un punto de acuerdo por el que 
se exhorta a la Comisión Perma-
nente del Congreso de la Unión a 
que realice un periodo extraordi-
nario de sesiones durante el se-
gundo receso del primer año de 
ejercicio constitucional de la LX-
VI Legislatura, para la discusión 
y aprobación de la reducción de 
la jornada laboral.

Pendiente la reforma del 

feminicidio

En otro tema Suriano Corra-

les, recordó que en el segundo 
período presentó una por el que 
se reforman los artículos 299, 301 
Bis y 338 Quáter del Código Penal 
del Estado Libre y Soberano de 
Puebla, para sancionar hasta con 
70 años de prisión a quien come-
ta el feminicidio infantil.

La legisladora señaló que el fe-
minicidio infantil es la muerte de 
una niña o adolescente menor de 
18 años, cometida por diferentes 
razones de género, en el que co-
existen características particu-
lares debido a que se presupone 
una relación de subordinación o 
superioridad.

Señaló que espera contar con 
el respaldo no solo de los legisla-
dores, sino de la sociedad que de-
be vivir libre de violencia, que las 
madres de familia sepan que sus 
hijas están seguras.

Lamenta Fedrha la
resolución del IEE 
al caso Ortiz Pérez
El Instituto Electoral del Estado resolvió sin perspectiva de género el caso 
de la regidora; lo cual es una pena porque incluso Derechos Humanos emi-
tió medidas cautelares en contra de Samuel Hernández Carranza.

Francisco Sánchez Nolasco
Fotos Agencia Enfoque
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política

El gobernador Alejandro Ar-
menta Mier, envió al Congreso 
del estado, la Cuenta Pública co-
rrespondiente al ejercicio fiscal 
2024, que compartió con el ex ti-
tular del ejecutivo Sergio Salo-
món Céspedes Peregrina, y cu-
yo contenido será revisado por 
la Auditoría Superior del Estado 
para su dictamen.

La presidenta de la Mesa Di-
rectiva, Guadalupe Vargas Var-
gas, en entrevista al terminar la 
sesión de la Comisión dijo que 
el documento junto con cuentas 
públicas de otros ayuntamien-
tos se enviaron a la Comisión de 
Control y Vigilancia de la Audi-
toría Superior del Estado, que 
a su vez lo turnará al órgano de 
fiscalización.

Precisó que aún y cuando se 
trata de dos administraciones 
estatales, el documento que se-
rá analizado, se encuentra debi-
damente dividido en los perío-
dos 1 de enero -14 de diciembre 
20204 correspondiente a Sergio 
Salomón, y 15 de diciembre-31 
de diciembre 2024 correspon-
diente a Alejandro Armenta

La legisladora indicó que el 
gobernador Alejandro Armenta, 
así como su antecesor ha mos-
trado transparencia en el mane-
jo de las cuentas públicas.

Cuidado con fraude 
en venta de autos

Por otra parte la Comisión 
Permanente aprobó el acuerdo 
por el que se exhorta a la Fisca-
lía General del Estado, a la Se-
cretaría de Seguridad Pública y 

Ingresa al Congreso del estado la 
Cuenta Pública 2024 del Gobierno
La presidenta de la Mesa Directiva, Guadalupe Vargas Vargas, dijo que el documento junto con cuentas públicas de otros 
ayuntamientos se enviaron a la Comisión de Control y Vigilancia de la Auditoría Superior del Estado.

Francisco Sánchez Nolasco
Fotos Agencia Enfoque / 
Especial

a todos los municipios, para que 
de manera coordinada y en el 
ámbito de su competencia, im-
plementen acciones para infor-
mar a las y los poblanos sobre 
las medidas preventivas que de-
ben considerar para evitar frau-
des y la comisión de otros deli-
tos, relacionados con la supues-
ta exhibición y/o compraventa 
de vehículos, así como a difun-
dir los canales de denuncia dis-
ponibles en caso de que se pre-
senten estas conductas ilícitas.

En el punto de acuerdo, el di-
putado Jaime Alejandro Aurio-
les Barroeta también señaló la 
importancia de difundir los ca-
nales de denuncia disponibles 
en caso de que se presenten este 
tipo de conductas ilícitas.

Trámites digitales  
para la inscripción

Durante la misma sesión di-
putadas y diputados integran-
tes de la Comisión Permanen-
te aprobaron el acuerdo por el 
que se exhorta a la Secretaría de 
Educación del Estado para que, 

a través de las áreas administra-
tivas y operativas competentes, 
implemente un sistema digital 
para la inscripción y reinscrip-
ción de estudiantes en institu-
ciones educativas de la Entidad, 
con el fin de apoyar a la econo-
mía familiar y cuidar el medio 
ambiente.

En su momento, el diputado 
Elías Lozada Ortega reiteró que 
la reducción del uso de papel no 
solo beneficia en el cuidado del 
medio ambiente, sino también 
agiliza los procesos y la reduc-
ción de gastos para la comuni-
dad escolar.

La misma Comisión Perma-
nente aprobó el acuerdo me-
diante el cual se exhorta a la Se-
cretaría de Educación del Estado 
para que revise de manera inte-
gral las políticas y prácticas de 
inclusión en las Instituciones de 
Educación Superior, asegurando 
que se adopten ajustes razona-
bles y medidas de accesibilidad, 
con el fin de eliminar barreras y 
garantizar un entorno educativo 
equitativo e incluyente.

El palacio de 
las intrigas
CONTACTO@INTOLERANCIADIARIO.COM

La hora de  
los diputados 

Ahora que en la 4T andan tan preocupados por evitar 
los lujos y ostentar, observamos las muñecas de los legisla-
dores que este jueves se dieron cita en el Congreso. 

El morenista Julio Huerta mostró un Citizen, dijo que databa de hace 
20 años;  Pavel Gaspar y Jaime Aureoles, no utilizan reloj. La diputada Mo-
desta Delgado, como enfermera tiene su reloj de pulsera plateado. Leonela 
Martínez portaba un reloj valuado en menos de 2 mil pesos, lo mismo que 
Fedra Suriano. Guadalupe Vargas respondió que sólo necesita ver la ho-
ra, sin lujos. 

Ahora habrá que ver los vehículos que utilizarán en los siguientes me-
ses, para confirmar si el tema de la austeridad es un compromiso o só-
lo una moda. (FSN)

Armas, droga y 
celulares en el penal  

Francisco Sánchez González, secretario de Seguridad Pú-
blica de Puebla, propuso al alcalde de Huejotzingo, Roberto Solís Valles, re-
mover al director del penal en este municipio, por incumplir con el perfil e 
incurrir en malas prácticas.

Desde el domingo circuló una denuncia anónima sobre el penal, por fa-
llas graves, lo que derivó en una revisión. Tras recorrer el lugar, la Secreta-
ría de Seguridad del estado encontró objetos prohibidos y posible droga.

Se aseguraron 18 envoltorios con supuesto cristal y marihuana, siete 
pantallas y cinco controles, 11 bocinas, 17 celulares y 28 aditamentos pa-
ra estos dispositivos, 26 ventiladores, cuatro aparatos eléctricos y siete ar-
mas punzocortantes. 

En radio-pasillo circula la versión de que el presidente municipal aten-
dió la recomendación. Mano firme, dijo. (CA)

Olvidan leyes 
funcionarios de la Segom 

Los trabajadores de la Secretaría General de Gobierno, 
de Francisco Rodríguez Álvarez, se sienten los reyes de la 3 Po-
niente. Frente a la dependencia, entre la 16 de Septiembre y la 3 Sur, esta-
cionan sus vehículos. 

Y para ahondar en la irregularidad, dejan a uno de los inspectores de 
Vía Pública custodiando los automotores, como si fueran policías.

En el colmo, los autos carecen de placas. ¿Pondrán orden? (JAM)

Lluvias e  
inundaciones  

Ya empezaron las lluvias en Puebla capital y con ellas, 
iniciarán las inundaciones en distintos puntos de la ciudad 
que cada año son el pan diario.

Y Agua de Puebla, que no limpia las alcantarillas, seguirá cobrando y 
aumentando sus tarifas como si nada.

Claro, echará la culpa a la gente por taparlas. El cuento del nunca 
acabar.

¿Apuestan? (JC)

Puebla, en estrategia 
federal contra crimen
Aunque no figura entre los estados más violentos, sí aparece como una de las 19 enti-
dades intervenidas en el plan federal contra el crimen organizado; ocupó el lugar 15 na-
cional con 303 víctimas.

Jorge Castillo
Fotos Cortesía / Agencia 
Enfoque

Puebla no figura entre las sie-
te entidades con mayor número 
de homicidios dolosos en el país, 
pero sí aparece como uno de los 
19 estados intervenidos en la es-
trategia federal contra el crimen 
organizado.

Puebla ocupó el lugar 15 na-
cional con 303 víctimas, equiva-
lente al 3.5% del total nacional, 
según cifras del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública (SESNSP).

De acuerdo con el informe pre-
sentado el 8 de mayo por Omar 
García Harfuch durante la con-
ferencia matutina encabezada 
por la presidenta Claudia Shein-
baum, entre enero y abril de 2025, 
siete entidades concentraron el 
52.1% de los homicidios dolosos 
registrados en México.

Las entidades con más críme-
nes son: Guanajuato (14.4%), Baja 
California (7.0%), Estado de Mé-
xico (6.9%), Chihuahua (6.7%), Si-
naloa (5.9%), Jalisco (5.6%) y Gue-
rrero (5.6%). Puebla no está en 
este grupo, lo que indica que no 
se ubica entre los focos rojos en 
cuanto a violencia letal.

En contraste, Puebla sí forma 
parte de las 19 entidades donde 
el Ejército y la Marina han des-
truido 896 laboratorios y áreas de 
concentración de metanfetami-
nas del 1 de octubre de 2024 al 6 
de mayo de 2025.

En esos sitios se aseguraron 
más de un millón de litros y 238 
mil kilos de sustancias quími-
cas, así como equipo especiali-
zado, lo que representa una afec-
tación económica de cientos 
de millones de pesos al crimen 
organizado.

 La estrategia

En la conferencia “mañanera 
del pueblo”, la presidenta Shein-
baum destacó que, gracias a la 
coordinación nacional y la im-
plementación de la Estrategia de 
Seguridad, el país logró reducir 
el promedio diario de homicidios 
dolosos en casi 25% entre sep-
tiembre de 2024 y abril de 2025.

En septiembre se registraban 
86.9 homicidios diarios; en abril, 
65.3. “Eso significa 21 homicidios 
menos cada día”, afirmó. Abril de 
2025 fue el mes con el promedio 
más bajo en ocho años.

Entre abril de 2020 y abril de 
2025, el promedio diario de ho-
micidios dolosos se redujo 33.3%. 
Los delitos de alto impacto dis-

minuyeron 19.25% entre octubre 
de 2024 y abril de 2025. De forma 
anual, la reducción fue de 42.8% 
entre 2018 y 2025.

A nivel nacional, en ese mismo 
periodo se detuvieron más de 20 
mil personas, se aseguraron 154 
toneladas de drogas y más de 10 
mil armas de fuego.

En el Operativo Frontera Nor-
te se incautaron más de 2 mil 600 
armas, 416 mil cartuchos, 13 mil 
cargadores y más de un millón de 
pastillas de fentanilo.

33.3%
Bajó el índice de homicidios
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Ante las irregularidades ha-
lladas en 100 corralones del es-
tado de Puebla, la Secretaría de 
Movilidad y Transporte (SMT) 
anunció que se presentará un in-
forme bimestral sobre el avan-
ce que tengan en el cumplimien-
to de la normativa, durante los 
próximos cuatro meses. 

Esto como parte de la prórro-
ga que dio el gobernador del es-
tado, Alejandro Armenta Mier, 
para que los propietarios cum-
plan con todos los requerimien-
tos para ofrecer el servicio. 

Debido a ello, la dependen-
cia publicó este jueves el acuer-
do por el que se amplía la vigen-
cia del Programa de Regulariza-
ción de servicios auxiliares de 
arrastre, y salvamento y depósito 
de vehículos por cuatro meses, a 
partir de este 8 de mayo.

Durante ese periodo, la Secre-
taría de Movilidad podrá emitir 
lineamientos técnicos, criterios 
de aplicación y/o de interpreta-
ción y formatos estandarizados, 
que faciliten el cumplimiento 
por parte de los gruyeros.

Además, los informes bimes-
trales que se elaboren deberán 
ser remitidos al Ejecutivo estatal 

Pondrá SMT estrecha vigilancia 
a regularización de corralones
La Secretaría de Movilidad y Transporte anunció que se presentará un informe bimestral sobre el avance que tengan en el 
cumplimiento de la normativa, durante los próximos cuatro meses.

Claudia Aguilar
Fotos Es Imagen

y estar disponibles para consulta 
pública, los cuales deberán con-
tener el número de solicitudes 
revisadas; inspecciones ocula-
res realizadas; permisos y conce-
siones emitidas; solicitudes des-
echadas o en proceso; y el avance 
porcentual respecto al universo 
de solicitantes. 

Dentro de los cuatro meses 
de plazo, los gruyeros deberán 
mostrar avances verificables del 
cumplimiento de los requisitos 
normativos.

En caso de que los dueños de 
corralones omitan este proceso 

hasta por un máximo de 70 días 
naturales, se declarará el aban-
dono del trámite. 

En ese caso, la Secretaría de 
Movilidad y Transporte imple-
mentaría jornadas de orienta-
ción y asesoría técnica para fa-
cilitar el cumplimiento de los re-
quisitos, para posteriormente 
emitir las concesiones y permi-
sos correspondientes. 

Por ese motivo, en el acuerdo 
se establece que el Programa de 
Regularización para grúas y co-
rralones concluirá de forma de-
finitiva al término de la prórro-

ga otorgada, salvo causa de fuer-
za mayor debidamente fundada y 
motivada por la Secretaría. 

Otros abusos cometidos en 
los corralones, son el cobro de 
tarifas de 150 mil a 200 mil pe-
sos por arrastre y resguardo, cu-
yo costo real sería de entre 6 mil 
y 15 mil pesos.

Conforme el balance realiza-
do por el secretario de Gober-
nación (Segob), Samuel Aguilar 
Pala, únicamente 17 de los 117 
corralones que revisaron en Pue-
bla, cumplen con la reglamenta-
ción indicada.

Al reconocer que el presu-
puesto del ISSSTEP es insufi-
ciente para el pago de pensiones, 
operación y suministro de medi-
camentos, el director del organis-
mo, Luis Antonio Godina Herre-
ra informó que hay un rezago de 
2 mil derechohabientes que re-
claman su pensión, desde hace 
7 años.

Para poner en perspectiva la 
crisis que existe en el institu-
to, explicó que por cada peso del 
gasto del Instituto de Seguridad 
y Servicios Sociales de los Traba-
jadores al Servicio de los Poderes 
del Estado de Puebla, 80 centavos 
se destinan al pago de pensiones. 

Ante ello, se pronunció a fa-
vor de que se lleve a cabo una au-
ditoría al organismo, a fin de sa-
ber cuáles son las causas del re-
zago que se arrastra desde 2018 
en la autorización de pensiones y 
jubilaciones.

El funcionario estatal ade-
lantó que a la fecha ha detecta-
do una serie de irregularidades 

Puebla no está preparada para 
resistir un terremoto trepidatorio 
de 7.5 grados Richter como el de 
2019 porque la mayoría de sus in-
muebles quedó resentido y no se 
han desarrollado los trabajos co-
rrectivos necesarios. Además, el 
70 por ciento de sus construccio-
nes en el estado derivan de la ma-
no de obra de los propios habi-
tantes de esos inmuebles.

La gravedad de esta situación 
es que un 48.1 por ciento de esas 
construcciones, ya tienen daños 
desde sus estructuras y hasta 
humedades.

Bajo esa perspectiva, el pre-
sidente del Colegio de Ingenie-
ros Civiles del Estado de Puebla 
(Cicepac), Alejandro Muñoz Mu-
ratalla, reveló que entre el Ayun-
tamiento de Puebla y el gobier-
no estatal suman 600 Directores 
Responsables de Obra (DRO).

Las autoconstrucciones, al ca-
recer de la supervisión de perso-
nas capacitadas no solo en es-
tructuras sino en la resistencia 
de las superficies, son más ende-
bles a los movimientos telúricos 
porque en muchas ocasiones no 
cuentan con estructuras sólidas 
que garanticen su estabilidad.

Puebla no está preparado para 
resistir un nuevo terremoto: Cicepac
El presidente del Colegio de Ingenieros Civiles del Es-
tado de Puebla (Cicepac), Alejandro Muñoz, recordó 
que tras el sismo de 2019 no se han realizado trabajos 
correctivos.

José Antonio Machado
Fotos Agencia Enfoque

Construcción sin asesoria

Ante ese panorama, el ex-
perto en construcciones, Hu-
go Fernando Dueñas Pompe-
rosa priorizó que esa situación 
de 70 puntos porcentuales de 
autoconstrucciones, es un 
riesgo durante cualquier mo-
vimiento telúrico.

Agregó que ese porcentaje 
de construcciones se han le-
vantado o construido, sin un 
marco normativo y sin la in-
tervención de personal cer-
tificado en el asesoramien-
to durante el proceso de 
edificación.

Las autoconstrucciones se 
pueden observar en la peri-
feria de la metrópoli y en los 
municipios de la Sierra Ne-
gra, Sierra Norte y en las de-
marcaciones de la Mixteca.

Muñoz Muratalla priorizó 
que en Puebla capital, las zo-
nas de la periferia son las más 
endebles en cuanto a la resis-
tencia de su construcción.

Proyectó que las autorida-
des deben dirigirse a las cons-
trucciones críticas como son 
hospitales, escuelas, plazas, 
mercados y todos los centros 
en donde conviven miles de 
personas para evaluar el esta-
do de las estructuras para evi-
tar posibles incidentes.

Rezago en pensiones del 
ISSSTEP suma siete años
Luis Antonio Godina, director del organismo, estimó que 2 mil dere-
chohabientes no han podido acceder a su derecho ante la insuficiencia 
presupuestaria. 

Claudia Aguilar
Fotos Es Imagen

en el manejo del recurso públi-
co, como el pago de 250 millones 
de pesos por algunos servicios 
médicos en 2024 durante la ges-
tión de Sergio Salomón Céspedes 
Peregrina. 

Amparos ante retrasos
Sobre el tema de las pensio-

nes, Luis Antonio Godina precisó 
que el rezago es de 2 mil trabaja-
dores que reclaman su pensión, 
de los cuales 200 se ampararon 
para reclamar su pago.

Detalló que actualmente el 
ISSSTEP cuenta con 12 mil 500 
pensionados, a los que se desti-
na la mayor parte del presupues-
to, un total de 4 mil 600 millones 
de pesos.

A pesar de las complicacio-
nes, el funcionario refirió que se 
han aprobado por ley 300 pensio-
nes, un promedio de dos por día, 
por lo que resultará complicado 
atender el rezago este mismo año 
y ofreció atender el problema de 
manera gradual.



La Arquidiócesis de Puebla 
expresó su alegría por el nom-
bramiento de Su Santidad León 
XIV como el papa número 267 de 
la historia de la Iglesia.

En un comunicado oficial, la 
Arquidiócesis anunció que ele-
vará oraciones en todas las euca-
ristías desde hoy, pidiendo a Je-
sús que conceda al nuevo pontí-
fice las gracias necesarias para 
enfrentar los desafíos actuales, 
promover la paz, la reconcilia-
ción y ser un signo de esperanza 
en un mundo fragmentado.

La Iglesia poblana manifestó 
su respeto, cariño y obediencia 
al nuevo papa, recordando que 
como sucesor de Pedro, León XIV 
es el Vicario de Cristo y Pastor de 
la Iglesia universal.

Como muestra de júbilo, to-
dos los templos de la Arquidió-
cesis realizaron un repique fes-
tivo de campanas para compar-
tir con la comunidad la alegría 
de este acontecimiento: ¡Habe-
mus Papam!

Arquidiócesis de Puebla 

celebra nombramiento 

del papa León XIV
La Iglesia poblana manifestó su respeto, cariño y obediencia al nuevo 

papa, recordando que como sucesor de Pedro, León XIV es el Vicario de 

Cristo y Pastor de la Iglesia universal.

Redacción
Fotos Xinhua

LEÓN XIV, EL 
NUEVO PAPA

El Cónclave eligió al 267º 
Obispo de Roma, el Carde-
nal Robert Francis Prevost . 
El anuncio fue dado a la mul-
titud que esperaba en la Pla-
za de San Pedro por el Carde-
nal Protodiácono Dominique 
Mamberti.

“Les anuncio con gran ale-
gría: ¡Tenemos Papa!”… “Emi-
nentísimo y Reverendísimo 
Señor, Señor Robert Francis 
Cardenal de la Santa Romana 
Iglesia Prevost, quien ha toma-
do el nombre de León XIV”.

Robert Francis Prevost, 
cardenal de Estados Unidos 
y con nacionalidad Peruana, 
fue elegido como el nuevo pa-
pa en el segundo día de vota-
ciones secretas en el cóncla-
ve cardenalicio realizado en 
la Ciudad del Vaticano. 

El nombre que eligió como 
nuevo papa es León XIV. El 
Colegio de Cardenales, com-
puesto por 133 cardenales, 
comenzó el proceso de vota-
ción secreta para elegir un 
nuevo papa el 7 de mayo. El 
papa anterior, Francisco, fa-
lleció por una enfermedad el 
21 de abril. 

Fotos VaticanoNews

El Papa León XIV debe ser 
constructor de la paz entre las 
naciones ante el panorama bé-
lico, además de un vínculo de 
unidad en este mundo tan divi-
dido, priorizó el Obispo Auxiliar 
de la Arquidiócesis de Puebla, 
Francisco Javier Martínez, des-
pués de advertir que deberá res-
ponder a los desafíos de la Igle-
sia en el mundo actual. 

Además, deberá de ser un pro-
motor de la reconciliación entre 
la humanidad, cercano, promo-
tor de una Iglesia resiliente y un 
misionero en la Tierra.

Ayer 8 de mayo, los 133 Carde-
nales, reunidos en el Cónclave, 
en la Capilla Sixtina, seleccio-
naron al cardenal, Robert Pre-
vost, como sucesor de San Pe-
dro y del Papa Francisco. El sa-
cerdote estadounidense, con 
nacionalidad peruana, tomó el 
nombre de León XIV.

Festejos y oraciones
Monseñor Francisco Javier 

Martínez subrayó que la arqui-
diócesis de Puebla se une la in-
mensa alegría de toda la iglesia 
por el nombramiento de su santi-
dad León XIV, Papa número 267 de 
la historia de la Iglesia cristiana.

“El Arzobispado eleva sus ora-
ciones y especialmente en todas 

y cada una de las eucaristías que 
desde hoy se celebran pidiendo 
a Jesús, el supremo pastor que 
conceda al Papa León XIV todas 
las gracias necesarias para res-
ponder a los desafíos de la igle-
sia en el mundo actual”.

Insistió que el sucesor de 
San Pedro deberá ser construc-
tor de la paz entre las naciones, 
promotor de reconciliación y 
vínculo de unidad en este mun-
do tan fragmentado.

“La iglesia que peregrina en 
Puebla manifiesta al Santo Pa-
dre su respeto, cariño docilidad 
y obediencia, pues reconoce 
que al ser elegido legítimamen-
te por el Colegio Cardenalicio, y 
como enseña la Iglesia en él per-

Paz y unidad, 
principales tareas 
del Papa León XIV
El Obispo Auxiliar de la Arquidiócesis de Puebla, Francisco Javier Martí-

nez, enfatizó que el nuevo líder católico deberá ser un promotor de la re-

conciliación entre la humanidad.

José Antonio Machado
Fotos Es Imagen / Cortesía

ES UN CIUDADANO DEL 
MUNDO: SAMPIERI 

El Papado del agustino León 
XIV será progresista, su unción 
no es un acicate a la política del 
presidente Donald Trump, ad-
virtió el sacerdote poblano que 
vive en El Vaticano, Francisco 
Sampieri.

Desde la Ciudad de El Vatica-
no, indicó a Intolerancia Diario, 
que se deberá esperar hasta la 
primera homilía del Papa León 
XIV, para conocer cuál será su 
postura política.

Subrayó que el discurso ini-
cial de León XIV, explica la 
adopción del nombre de León 
XIII; que en su momento fue un 
Papa vanguardista, que siempre 

apostó al futuro, pero desde la 
base de Cristo.

“Habrá que esperar para ver 
qué camino (político) toma. Lo 

que escuchamos es lo que sabe-
mos, ha hecho un llamado por 
la paz. Se ha hecho un llamado 
a poner a Cristo al centro; hay 

que esperar a la primera misa 
del pontificado para escuchar 
la homilía, pero por el momen-
to ha apostado por Jesucristo y 
a pedir por la paz mundial”.

Subrayó que la unción del Pa-
pa León XIV de ninguna forma 
tiene una connotación política 
para responder a la política del 
presidente de los Estados Uni-
dos, Donald Trump, pero sí para 
responder y encaminar a la hu-
manidad a una paz mundial. 

Además, matizó que hablar en 
español en una parte de su dis-
curso inicial, tampoco tiene un 
matiz político ni mucho menos 
una primera respuesta a la políti-
ca exterior de Donald Trump, pe-
ro sí fue un mensaje a su querida 
comunidad de Chiclayo, Perú.

Francisco Sampieri calificó 

a León XIV como un ciudada-
no del mundo porque a pesar 
de nacer en los Estados Unidos 
de Norteamérica su padre fue 
europeo y su madre española, 
pero también tiene la nacio-
nalidad peruana que el agusti-
no adoptó al realizar su servicio 
eclesial en esa comunidad de 
América del Sur.

“Su perfil es complejo por-
que nació en Estados Unidos, 
pero su papá es francés -ita-
liano y su mamá española; él 
tiene la nacionalidad perua-
na, aunque haya nacido en Es-
tados Unidos, es un poco ciu-
dadano del mundo por todo lo 
que tiene él, es un poco de to-
das partes, también vivió en 
Roma. No me parece que ten-
ga tintes políticos tan rápido”.

José Antonio Machado
Fotos Cortesía

manece la función que el Señor 
encomendó singularmente a 
Pedro, primero entre los Após-
toles y que había de transmi-

tirse a sus sucesores, y es cabe-
za del colegio de los obispos, es 
Vicario de Cristo y pastor de la 
Iglesia Universal en la tierra”.
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Este jueves 8 de marzo, el his-
tórico Centro Cultural San Ro-
que se transformó en un espacio 
de catarsis y contemplación con 
la inauguración de “Transmuta-
ción del infierno a la luz”, exposi-
ción de la artista Rak Unánue. La 
muestra ofrece una reinterpreta-
ción íntima y teatral de La Divi-
na Comedia de Dante, una de las 
obras más trascendentales de la 
literatura universal, en diálogo 
con grabados de Salvador Dalí.

El evento fue inaugurado por 
la secretaria de Cultura de Pue-
bla, Alejandra Pacheco Mex, 
quien no dudó en elogiar la pro-
fundidad de la muestra: una 
“metáfora luminosa del alma 
humana en búsqueda de la sa-
nación”. En su discurso, Pache-
co también agradeció a todas 
las personas que hacen posible 
que San Roque continúe siendo 
un génesis para el arte.

La exposición es el resulta-
do de un proceso creativo de dos 
años, originado en una experien-
cia íntima con el dolor. “Para mí 
es un proyecto muy especial por-
que habla de un duelo y cómo 
se fue transformando de la os-
curidad a la memoria. Es expo-

ner tu alma y tus dolores”, confe-
só Unánue a Intolerancia Diario. 
Su propuesta invita al especta-
dor a transitar los mismos infier-
nos que ella atravesó, para luego 
emerger hacia la luz.

Dolor y redención
El Centro Cultural San Ro-

que, situado en el corazón del 
Centro Histórico de Puebla, 
añade una dimensión simbó-
lica al proyecto. El recinto —

que originalmente funcionó co-
mo un hospital psiquiátrico du-
rante la época virreinal— se ha 
convertido en un refugio pa-
ra el arte y la memoria colecti-
va. Su atmósfera, marcada por 

los ecos del pasado, sirve como 
marco ideal para una obra que 
habla precisamente de tránsito, 
dolor y redención.

La curaduría estuvo a cargo 
de Soledad Martín, quien tam-
bién ofreció su mirada emocio-
nal sobre el recinto y la obra. 
“Cada pincelada es un pensa-
miento. Amo este hospital, su 
historia, su valor. Todo el mun-
do debería conocer San Roque. 
Toda la historia que encierra, 
lo que se siente en cada uno 
de sus pasillos, tiene una his-
toria maravillosa que contar”, 
compartió.

Rak Unánue concluyó con 
una invitación para los visitan-
tes: “Deseo que vengan con una 
mirada abierta para que trans-
formen y traduzcan esta histo-
ria en su propia historia, en sus 
duelos y rupturas”.

“Transmutación del infierno 
a la luz” estará disponible al pú-
blico en el Centro Cultural San 
Roque durante las próximas se-
manas, consolidando al recin-
to como un espacio fundamen-
tal para la escena artística con-
temporánea de Puebla.

De la mano de Rak Unánue, 
llegan Dante y Dalí a Puebla
La Secretaría de Cultura inauguró la exposición “Transmutación del infierno a la luz” en el Centro 
Cultural San Roque.

Mirna Calderón
Fotos Agencia Enfoque / 
Cortesía

Para mí es un 
proyecto muy 

especial porque habla 
de un duelo y cómo se 
fue transformando de la 
oscuridad a la memoria. 
Es exponer tu alma y tus 
dolores”

Cada pincelada 
es un pensamien-

to. Amo este hospital, su 
historia, su valor. Todo el 
mundo debería conocer 
San Roque. Toda la his-
toria que encierra, lo que 
se siente en cada uno de 
sus pasillos, tiene una 
historia maravillosa que 
contar”

La emoción se desborda en ca-
da rincón del recinto ferial. La Fe-
ria de Puebla 2025 ha entrado en 
su recta final con un despliegue 
de energía, música y tradición 
que ha dejado a miles sin aliento. 
Y si algo ha quedado claro, es que 
este cierre será legendario. 

Desde la madrugada, cien-
tos de fanáticos comenzaron 
a acampar fuera del Teatro del 
Pueblo con un solo objetivo: ver 
en vivo a los legendarios Scor-
pions. Y valió cada hora de es-
pera. La emblemática banda de 
rock alemana transformó la no-
che en un verdadero hito musi-
cal, con un repertorio cargado 
de nostalgia y una conexión po-
derosa con el público. Visitan-
tes de todo el país se congrega-
ron para cantar al unísono clá-

sicos como Wind of Change y 
Rock You Like a Hurricane, ha-
ciendo temblar el corazón de la 
Gran Fiesta del Pueblo.

En paralelo, los amantes del 
regional mexicano encontraron 
su lugar en el Palenque, que vivió 
una velada muy especial con Ca-
rín León. Con su voz y carisma, el 
sonorense conquistó al público 
con cada interpretación, llenan-
do de sentimiento ranchero el 
aire poblano. La primera de sus 
dos noches prometidas fue ape-
nas un adelanto de lo que viene: 
emoción pura, con el sabor y el 
alma del norte.

Durante este último fin de se-
mana, las actividades no dan tre-
gua: los pabellones culturales y 
comerciales ofrecen un viaje sen-
sorial entre artesanías, sabores 
y saberes. Los más pequeños en-
cuentran su paraíso en los jue-
gos mecánicos y espectáculos in-

fantiles, y la zona gastronómica 
sigue siendo el epicentro de en-
cuentros sabrosos, donde se rin-
de culto a la cocina poblana.

El 9 de mayo, The Killers toma-
rá el escenario del Teatro del Pue-

blo. Ya hay fans acampando para 
estar en primera fila y vivir una 
noche de rock que promete hacer 
historia. Esa misma noche, Carín 
León regresa al Palenque para su 
segunda presentación.

La Feria de Puebla 2025 está 
por cerrar con broche de oro. Si 
aún no formas parte de esta cele-
bración, este es el momento. Ven 
a vivir el último fin de semana de 
la Gran Fiesta del Pueblo. 

Recta final de la Feria 
promete ser legendaria
Redacción

SCORPIONS SE PRESENTA EN EL TEATRO DEL PUEBLO
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Con el objetivo de promover 
y preservar la riqueza cultural y 
gastronómica de Puebla y San 
Andrés Cholula a través de uno 
de los platillos más emblemáti-
cos de México, la presidenta mu-

nicipal, Lupita Cuautle Torres, y 
el presidente de la Cámara Nacio-
nal de la Industria Restaurantera 
y Alimentos Condimentados (Ca-
nirac) Delegación Puebla, Juan 
José Sánchez Martínez, inaugu-
raron la novena edición del Festi-
val del Mole Poblano.

La alcaldesa destacó la doble 
alegría que representa, por un la-

do, celebrar una de las delicias 
gastronómicas más representati-
vas del estado, y por otro, ser se-
de de este festival, un evento or-
ganizado por Canirac. Además, 
refrendó la disposición de su go-
bierno para trabajar con la indus-
tria restaurantera y reconoció la 
iniciativa de celebrar un festival 
que promueve a productores lo-
cales, cocineras tradicionales y 
organizadores, por su empeño en 
conservar el sabor único de cada 
casa restaurantera.

Por su parte, el presidente de 
Canirac Puebla, Juan José Sán-
chez Martínez, mencionó que es 
un orgullo promover la gastrono-
mía poblana y mexicana, y que 
representa un acto de fraterni-
dad colaborar con el municipio 
para posicionar a Puebla como 
el destino gastronómico número 
uno del país.

Posterior a la inauguración, 
se entregaron reconocimientos 

a Juanita Cuaya Coyotl, cocinera 
tradicional y ganadora del con-
curso “Tu Mejor Mole 2024”, así 
como a más de 20 de los mejores 
restaurantes que se unieron para 
rendir homenaje al emblemático 
platillo poblano.

Gracias a la oportuna inter-
vención de elementos de la Poli-
cía Municipal de Atlixco, se logró 
el aseguramiento de una motoci-
cleta con reporte de robo y la de-
tención de un hombre en la colo-
nia Benito Juárez.

Los hechos ocurrieron duran-
te un recorrido de vigilancia so-
bre la calle Juan Pablo II, donde 
los oficiales detectaron a un in-
dividuo que, al notar la presencia 
policial, intentó evadirlos acele-
rando una motocicleta color rojo 

con negro, la cual no portaba pla-
cas ni contaba con llave visible.

Luego de ser interceptado y 
tras una inspección preventiva, 
se confirmó que la unidad tenía 
una predenuncia de robo con 

fecha del 10 de abril de 2025.
El conductor fue asegurado y 

puesto a disposición del Agente 
del Ministerio Público, quien de-
terminará su situación legal con-
forme a derecho.

En Atlixco continúan los 
recorridos de seguridad 
Redacción 
Fotos Especial

San Andrés celebra el 
sabor del mole: Cuautle
Redacción 
Fotos Especiales

POLICÍAS RECUPERAN MOTOCICLETA CON REPORTE DE ROBO Y DETIENEN A PRESUNTO DELINCUENTE

EL LLAMADO 
La Secretaría de Seguridad Ciudadana de Atlixco hace 
un llamado a la ciudadanía para que denuncie el robo 
de vehículos ante la Fiscalía General del Estado, lo 
que permite fortalecer las acciones de recuperación 
durante operativos y patrullajes preventivos.

INAUGURAN LA NOVENA EDICIÓN DE FESTIVAL CULINARIO El gobierno 
municipal 

continúa generando 
acciones que 
impulsan el turismo 
gastronómico, la 
economía local y 
las tradiciones de 
San Andrés Cholula, 
proyectándolo como un 
referente gastronómico 
a nivel nacional.”

Lupita Cuautle 

Con el objetivo de mantener 
en óptimas condiciones los ac-
cesos al municipio de Amozoc 
y la imagen urbana, el Ayunta-
miento, con apoyo del personal 
de las diversas áreas continúa 
realizando las labores de lim-
pieza y de bacheo en juntas au-
xiliares, barrios e inspectorías, 
dio a conocer el alcalde, Seve-
riano de la Rosa Romero.

Al respecto, el edil de Amo-
zoc, Severiano de la Rosa infor-
mó que sumándose a las accio-
nes y cumpliendo con las di-
rectrices del gobernador del 
Estado de Puebla, Alejandro 
Armenta, se siguen realizando 
las faenas de limpieza, esto con 
apoyo del personal de la Direc-
ción de Parques y Jardines “las 
tareas o labores no son de un 
día, es de darles el manteni-
miento a las avenidas principa-
les y calles. Recientemente, se 
dio el mantenimiento al came-
llón central de la carretera fe-
deral, contribuyendo a una me-
jor imagen urbana y al cuidado 
del entorno.

“Mientras que, las cuadrillas 

de la Dirección de Obras Públi-
cas realizan trabajos de renive-
lación y sustitución de adoqui-
nes en diferentes calles del mu-
nicipio. De manera paralela, 
otras brigadas ejecutan inten-
sas jornadas de bacheo en viali-
dades tanto de la cabecera mu-
nicipal como de las juntas auxi-
liares e inspectorías”, detalló.

Siguen jornadas de 
limpieza en Amozoc 
Lizbeth Mondragón Bouret 

En el marco de la celebración 
del Día de las Madres, el alcal-
de de Cuautlancingo, Omar Mu-
ñoz Alfaro reconoció el papel de 
las mujeres en la construcción de 
una mejor sociedad; estos feste-
jos comenzaron en las juntas au-
xiliares de San Lorenzo Almecat-
la y Sanctorum.

Ante la presencia de la titular 
del SMDIF, su mamá, Tere Alfaro; 
de los ediles auxiliares de Sanc-
torum y Almecatla, Francisco Ja-
vier Camacho y Macario Flores; 
de las presidentas del Subsis-
tema del DIF, Guadalupe Cruz y 
Viridiana Coyotl y regidores, el 
edil, Omar Muñoz expresó su re-
conocimiento a cada una de las 
madres de familia por su amor, 
dedicación y esfuerzo en el cui-
dado de sus hijos.

“Hoy estamos celebrando que 
se haya construido una comuni-
dad fuerte gracias a la contribu-
ción de las madres. Por ellas, so-
mos lo que somos como sociedad 

(...), no les vamos a abandonar, va-
mos a estar hombro a hombro con 
ustedes y vamos a honrar el com-
promiso que hice ante el reclamo 
generalizado de no olvidarme de 
la gente”, manifestó.

Asimismo, destacó que a tra-
vés del SMDIF se continuarán 
realizando estos festejos en la ca-
becera y en el resto de las locali-
dades y barrios que conforman el 

municipio con el objetivo de in-
cluir a todas las madres en su día.

“Muchas felicidades por esa 
gran virtud que poseen de dar vi-
da, de educar, de crear y de ser un 
pilar firme para la comunidad de 
Cuautlancingo”, subrayó. 

Finalmente, la titular del SM-
DIF, Tere Alfaro, llamó a todas las 
madres de familia a reconocerse 
y revalorarse.

Cuautlancingo comienza
celebración a las madres

OMAR MUÑOZ CELEBRÓ A LAS MAMÁS DE SANCTORUM Y ALMECATLA

Lizbeth Mondragón Bouret

BACHEO, LIMPIEZA Y MANTENIMIENTO, ENTRE LAS LABORES

TOME EN 
CUENTA 
Severiano de la 
Rosa refrendó su 
compromiso con 
el desarrollo y 
bienestar de las 
familias de Amozoc, 
supervisando de 
forma constante 
los avances y 
asegurando que los 
trabajos se realicen 
de manera eficiente 
y oportuna.

Tenemos que 
aprender a 

cambiar nuestra forma 
de pensar para vernos 
como lo importantes que 
somos al dar lo mejor 
para nuestras familias. 
Muchas se han quedado 
solas con 6 o 7 hijos y 
han salido adelante, 
por ello nunca hay que 
menospreciarnos”

Tere Alfaro 
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Presentan el Festival de 
la Tetecha en Zapotitlán 
El encuentro cultural y musical será el 17 y 18 de mayo, en donde las y los visitantes disfrutarán de danza, gastronomía, artesa-
nías y medicina tradicional.

Francisco Sánchez Nolasco
Fotos Cristopher Damián 

El presidente municipal de Za-
potitlán Salinas, Leonardo Ariz-
mendi, anunció la Feria de la Te-
techa, fruto de un cactus que se 
consume desde hace mil años, 
que ha permitido a la gente de la 
región mixteca poderse alimen-
tar en épocas de sequía, y sobre 
todo es endémica de Puebla.

En conferencia de prensa en-

cabezada por la diputada Leone-
la Martínez Ayala, el alcalde acla-
ró que la explotación de la planta 
es racional sin que exista peligro 
de extinción como ha ocurrido 
con otras cactáceas del Valle de 
Tehuacán, ya que sólo se utiliza 
la flor y por lo tanto no se extrae 
desde la raíz.

Explicó que la tetecha es una 
especie de flor de cactus que se 
produce en los cactus colum-
nares que existen en el munici-
pio de Zapotitlán Salinas, Pue-

bla. Esta sólo se obtiene una vez 
al año y, según expertos, mayo es 
la temporada ideal para degus-
tarla. Las flores aparecen solo en 
primavera y se abren durante la 
noche.

Dijo que esta comida prehis-
pánica de la Mixteca forma parte 
del patrimonio gastronómico del 
estado, y es poco conocida, pe-
ro puede ser una alternativa pa-
ra alimentar a más poblanos de 
la región.

Explicó que con esta flor de 
cactus se pueden elaborar diver-
sas recetas con ella, como son pi-
pianes, salsas, guisos, pero tam-
bién se puede consumir de ma-
nera natural. Llega a medir hasta 
11 metros de alto y presenta de 2 

Los legisladores Angélica Alvarado Juárez y Julio 
Huerta coincidieron en señalar que la zona es rica en 
recursos naturales que se convierten en un atractivo 
turístico, entre los que se encuentran la Reserva de la 
Biosfera, las salinas y el corredor del mezcal. 

ALIENTAN TURISMO LOCAL 

El presidente municipal de Zapotitlán Salinas, 
Leonardo Arizmendi, invitó al público en general 
a participar en esta gran fiesta, pues cuentan con 
infraestructura hotelera para alojar a las y los turistas, 
además de cabañas y área de campamento en el 
jardín botánico de la Reserva de la Biosfera.

TOME EN CUENTA 

EMITE CONVOCATORIAS PARA RENOVAR CONSEJO UNIVERSITARIO Y DIRECCIONES ACADÉMICAS

BUAP reactiva procesos 
electorales tras protesta 
Jorge Castillo
Fotos Agencia Enfoque / 
Especial 

Luego del paro estudiantil que 
durante más de un mes mantuvo 
suspendidas las actividades ad-
ministrativas y académicas en la 
Benemérita Universidad Autó-
noma de Puebla (BUAP), la insti-
tución publicó las convocatorias 
para renovar el Consejo Univer-
sitario para el periodo 2025-2027, 
así como para nombrar nuevas 
direcciones en cinco unidades 
académicas, correspondientes al 
ciclo 2025-2029.

La BUAP retoma su agenda 
institucional, misma que fue re-
programada debido al movimien-
to estudiantil iniciado en abril.

La reanudación de los proce-
sos electorales se da tras acuer-
dos logrados entre el rectora-
do y las y los estudiantes que 
mantenían tomadas algunas 
facultades.

En lo que respecta al Consejo 
Universitario, el máximo órgano 
de deliberación y gobierno en la 
universidad, se renovarán las re-
presentaciones del personal aca-
démico, alumnos y personal no 
académico.

La elección se llevará a cabo el 
lunes 26 de mayo, en un horario 
de 08:00 a 18:00 horas, con vota-
ción presencial o electrónica, se-
gún la modalidad asignada a ca-
da unidad académica.

El registro de fórmulas será el 
13 de mayo, las campañas elec-
torales se desarrollarán del 14 al 
23, y la calificación del proceso se 
llevará a cabo el 27.

Finalmente, la instalación del 
nuevo Consejo Universitario está 
prevista para el 28 de mayo.

Las unidades académicas que 
votarán de manera presencial in-
cluyen las facultades de Medici-
na, Derecho, Arquitectura, Psi-
cología, Ciencias Químicas, Len-

guas, Filosofía y Letras, así como 
institutos como el de Física y el 
de Ciencias Sociales y Humani-
dades “Alfonso Vélez Pliego”, ade-
más de varias preparatorias ur-
banas y regionales.

Por su parte, la modalidad 
electrónica aplicará en faculta-
des como Ciencias de la Comu-
nicación, Artes Plásticas y Au-
diovisuales, Enfermería, Esto-
matología, Cultura Física, y los 
complejos regionales Norte, Mix-
teca y Centro.

En paralelo, también se publi-
có la convocatoria para la elec-
ción de nuevas direcciones en 
cinco unidades académicas, cu-
yo proceso se había manteni-
do en pausa desde principios de 
abril.

Se trata de las facultades de 
Medicina, Artes Plásticas y Au-
diovisuales, Ciencias de la Co-
municación, y los institutos de 
Ciencias Sociales y Humanida-
des, así como el de Física.

En las tres primeras, el proce-
so será presencial; en las dos últi-
mas, de forma electrónica.

Las fechas de auscultación 
para proponer candidaturas se-
rán los días 12 y 13 de mayo. El 14 
se realizarán las entrevistas por 
parte de la Comisión de Auscul-
tación y se abrirá el registro de 
aspirantes.

Las campañas se desarrolla-
rán del 16 al 23 de mayo y la vota-
ción será el 26.

Los resultados se calificarán 
al día siguiente y, una vez valida-
dos, las nuevas autoridades ren-

dirán protesta ante sus respecti-
vos consejos de unidad.

Una vez calificados los resul-
tados el 27 de mayo, las y los nue-
vos directores tomarán protesta 
ante los consejos de sus respec-
tivas unidades académicas en fe-
chas por definir.

Con estos procesos, la BUAP 
reafirma su vocación demo-
crática y su compromiso con 
la participación de la comuni-
dad universitaria en la toma de 
decisiones.

La inclusión de 
herramientas digitales, 
combinadas con el 
ejercicio presencial, 
refleja una apuesta 
por la modernización 
institucional sin perder 
de vista la pluralidad y 
representatividad que 
caracterizan a esta 
casa de estudios.

A DETALLE 

a 5 ramas, de tallo cilíndrico que 
puede medir 70 cm de diámetro.

Dijo que los expertos asegu-
ran que esta flor tiene propieda-
des nutrimentales muy similares 
a las del nopal, pues posee un al-
to nivel de fibra, rica en minera-

les y alto grado proteínico.
Recordó que el nopal inclu-

so se utiliza en la dieta de quie-
nes padecen la diabetes, ya que 
ayuda a controlarla, y ahora se-
rá una planta más para atender a 
los enfermos.
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Llega mayo y el aire se llena de 
moños, promociones, música de 
tríos y, claro, el estrés de encon-
trar “el regalo perfecto” para ma-
má, como un desayuno sorpre-
sa, una loción de diseñador o un 
gadget que “le facilite la vida”, lo 
cierto es que este 10 de mayo el 
afecto viene con precio, y no pre-
cisamente bajo.

Este año, consentir a la je-
fa del hogar cuesta más caro, se-
gún la Procuraduría Federal del 
Consumidor (Profeco) y datos de 
la Alianza Nacional de Pequeños 
Comerciantes (ANPEC).

Los artículos más demanda-
dos para regalar a mamá se en-
carecieron un 17.80% respecto al 
año pasado.

Por ejemplo, el tradicional 
combo de flores con chocolates 
ronda ya los 550 pesos; una blu-
sa o vestido se ubica en torno a 
los mil 100 pesos; un par de tenis 
se eleva hasta los 2 mil 600 pesos 
y un perfume de gama media no 
baja de los 2 mil 900 pesos.

Las joyas de fantasía, por su 
parte, cuestan en promedio mil 
pesos; pero no sólo los obsequios 
materiales han subido. Los fes-
tejos familiares también se han 
encarecido.

Una ida a un restaurante de 

Celebrar el Día de las 
Madres será más caro
Los artículos más demandados para regalar a mamá se encarecieron un 17.80% respecto al año pasado, según datos de la 
Profeco y de la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes.

Jorge Castillo
Fotos Cristopher Damián

Siete de cada diez 
pequeños comercios 
en México están 
operados por mujeres, 
muchas de ellas amas 
de casa que además 
son comerciantes, 
enfermeras, 
profesoras, 
administradoras, 
cocineras, y —en 
ocasiones— el único 
sustento económico 
del hogar.

EL DATO

La guerra comercial y las tensiones geopolíticas 
parecen lejanas, pero tienen consecuencias muy 
concretas en el carrito del súper y en los regalos de 
mamá.

TOME EN CUENTA

media gama para una familia de 
diez personas asciende a los 7 
mil pesos, mientras que organi-
zar una carne asada puede cos-
tar hasta 5 mil 300.

Incluso un día de Spa, ese res-
piro de lujo que muchas madres 
anhelan, supera los 3 mil 600 pe-
sos y ara quienes optan por elec-
trodomésticos, los números son 
aún más contundentes: un cen-
tro de lavado puede alcanzar los 
38 mil 500 pesos y un refrigerado 
hasta 19 mil 590 pesos.

La inflación alimentaria y la 
inestabilidad económica que 
arrastramos desde la pandemia 
siguen presionando los bolsillos 
mexicanos.

La ANPEC advierte que, en la 
era post-COVID, el costo de los 
alimentos ha aumentado alrede-
dor de un 35 por ciento.

Esta cifra es especialmen-
te significativa para las madres, 
quienes suelen ser las encarga-
das de la alimentación familiar y 
enfrentan a diario el malabaris-
mo entre el ingreso limitado y los 
anaqueles inflados.

En palabras de Cuauhtémoc 
Rivera, presidente de la ANPEC, 
“se lean como se lean las estadís-
ticas, en la postpandemia la in-
flación ha encarecido los víveres, 
golpeando con más fuerza a quie-
nes destinan hasta noventa cen-
tavos de cada peso que ganan a la 
compra de alimentos”.

Por lo tanto, ahora muchas 
madres mexicanas, lejos de ser 
agasajadas, participan activa-
mente en la organización del 
festejo.

Preparan los platillos, arre-
glan la casa, hacen “adobes”, co-
mo dice Rivera, porque son los 
muros que sostienen el hogar.

No es raro ver a las mamás co-
cinando su propio mole o lim-
piando después de la reunión 
familiar, mientras los demás 
conversan o toman fotos para 
Instagram.

El más reciente informe del 
INEGI, que señala que la infla-
ción general alcanzó 3.96% en la 
primera quincena de abril. Todo 
apunta a que esta tendencia con-
tinuará, presionando más el con-
sumo en un calendario que se 
vuelve cuesta arriba con las gra-
duaciones, vacaciones de verano 
y el regreso a clases.

Muchos consumidores, se-
ñala la ANPEC, están “jalándose 
los cabellos” al intentar cuadrar 
el presupuesto sin sacrificar las 
celebraciones.

El efecto Trump también se 
deja sentir con las nuevas polí-
ticas arancelarias del presiden-
te estadounidense han encareci-

do aún más los productos impor-
tados, golpeando a los pequeños 
comercios mexicanos y a las fa-
milias que optan por ropa, calza-
do o tecnología proveniente del 
extranjero.

La guerra comercial y las ten-
siones geopolíticas parecen leja-
nas, pero tienen consecuencias 
muy concretas en el carrito del 
súper y en los regalos de mamá.

Frente a los altos costos, mu-
chas familias buscan formas al-
ternativas de demostrar su ca-
riño. Hay quienes optan por 
manualidades, álbumes de re-
cuerdos, cartas escritas a mano 
o desayunos hechos en casa con 

ingredientes del mercado local.
Otros hacen uso de platafor-

mas digitales para enviar men-
sajes personalizados, serenatas 
virtuales o hasta rifas familiares 
simbólicas.

Las redes sociales han dado 
cabida a tutoriales que van desde 
cómo hacer tu propio ramo hasta 
preparar un spa casero con ingre-
dientes naturales.

Después de entablar una me-
sa de diálogo con personas eji-
datarias de la junta auxiliar de 
San Baltazar Campeche, a través 
de la síndica municipal, Móni-
ca Silva, y funcionarios de la Se-
cretaría General de Gobierno, se 
logró restablecer las vialidades 

PRIVILEGIÓ GOBIERNO DE LA CIUDAD EL DIÁLOGO CON EJIDATARIOS 

Conflicto en San Baltazar, 
por llegar a su conclusión
José Antonio Machado
Foto Cortesía

La expropiación de terrenos data de 1966 y estuvo 
a cargo del ayuntamiento de Puebla y tuvo el visto 
bueno de la administración estatal. Fue realizada 
bajo decreto público, mismo que fue publicado en el 
Diario Oficial de la Federación para la construcción 
del bulevar Capitán Carlos Camacho Espíritu, Río 
Papagayo, así como la 2, 14 y 24 Sur. 

TOME NOTA 

afectadas. 
Tras la reunión, se alcanzó un 

acuerdo en beneficio de las y los 
poblanos de la ciudad. 

Para la administración del 
presidente municipal, Pepe Che-
draui, el entendimiento y la vo-
luntad de construir fueron cla-
ves para este avance, por lo que 
el Ayuntamiento de Puebla reite-
ra plena disposición para man-
tener un diálogo abierto, pacífi-

co y constructivo, en apego a la 
legalidad y con el compromiso 
de alcanzar soluciones que be-
neficien a la colectividad, sal-
vaguarden los derechos de to-
das las personas involucradas 
y contribuyan al bienestar de la 
ciudad.

La problemática ejidal de San 
Baltazar Campeche es un tema 
añejo, supera los 20 años de an-
tigüedad, que ya se encuentra 

radicado en la Sala Superior del 
Tribunal de Justicia Agraria.

El presidente del Comisariado 
Ejidal de San Baltazar Campe-
che, David García, indicó que no 
se iban a retirar del punto has-
ta recibir una garantía de pago, 
porque el Ayuntamiento de Pue-

bla perdió el recurso de revisión 
contra la sentencia del Tribunal 
Unitario Agrario número 47, que 
obliga al gobierno municipal a 
indemnizar a los ejidatarios por 
la construcción de vialidades de 
bulevar Carlos Camacho, Río Pa-
pagayo, la 14 y la 2 Sur.





Viernes 9 de mayo de 2025  Puebla, Pue. México  Año 3, no767   www.grada.mx  Precio $7.00

Tras semanas de incertidumbre, el CONDDE confirmó la Universiada Nacional 2025 en la BUAP, del 27 
de mayo al 10 de junio • Será la segunda vez que Puebla albergue el evento deportivo estudiantil más 

importante del país • El calendario aún podría sufrir ajustes.P. 4

HABEMUS

GOBIERNO • P. 3

MARATÓN “ÉLITE”
BAJO LUPA
La titular del Deporte y Juventud aseguró  
que se evalúa mantener el estatus internacional 
logrado el año pasado.

BÉISBOL • P. 2

A MACANEAR
EN QUERÉTARO
A partir de esta noche, Pericos defenderá 
el segundo lugar de la Zona Sur ante 
Conspiradores de Querétaro.

UNIVERSIADA

TENIS DE MESA • P. 2 

ZOE

LOGRA

MEDALLAS
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Gratas noticias para el depor-
te poblano. La joven Zoé Atziri 
Ángel Romero volvió a demostrar 
que vive un gran momento dentro 
del tenis de mesa a nivel interna-
cional, pues en su reciente parti-
cipación en el Campeonato Cen-
troamericano Juvenil 2025 con-
quistó dos medallas de bronce 
que la ubicaron entre las mejores 
del certamen.

El evento continental realiza-
do en Guatemala formó parte de 
la extensa preparación que ha de-
sarrollado la tenismesista de San 
Salvador El Seco, quien a finales 
del año pasado se ganó su bole-
to a este campeonato tras conse-
guir el bronce en el Campeonato 
Nacional de Primera Fuerza reali-
zado en Mérida, Yucatán. 

Durante su estadía en el país 
vecino, Zoé Atziri participó en las 
categorías Sub-15 y Sub-19 de-
mostrando que su calidad no tie-
ne límite de edad y que su creci-
miento sigue siendo al alza, pues 
enfrentó y superó a rivales de la 
zona como Honduras, Panamá, Ni-
caragua y Costa Rica, por mencio-
nar algunos.

La aventura en la catego-
ría Sub-15 en singles arrancó de 
buena manera para la poblana 
que venció en dieciseisavos de fi-
nal 3-0 a la anfitriona Camila Lina-
res. Con ese debut dominante, la 
tenismesista de El Seco avanzó a 
los octavos de final donde superó 
a Clara Cabrera de Honduras por 
el mismo marcador.

Para la ronda de los cuartos de 
final, tuvo un encuentro más que 
fuerte ante Valeri Godoy de Hon-
duras el cual salió avante 3-2 ob-
teniendo su pase a las semifina-
les del certamen. 

En dicha instancia, volvió a te-

ner un duelo complicado ahora 
ante Valentina Garro de Costa Ri-
ca donde la visitante ganó el jue-
go 3-2 dándole a la poblana la me-
dalla de bronce para la entidad.

La segunda medalla de Zoé At-

ziri fue equipos femenil donde tu-
vo una actuación destacada con 
Shelinn Pérez de Tlaxcala y Xime-
na Zoé Cedillo de Jalisco otorgan-
do a México una presea de bron-
ce más para la causa.  

Con mira en Olimpiada 
Nacional 

Sin tiempo para descansar, 
Zoé Atziri ya afina los últimos de-
talles para lo que será su partici-
pación en la Olimpiada Nacional 
2025 donde buscará repetir los 
grandes resultados del año pasa-
do en los entonces llamados Jue-
gos Nacionales CONADE.

La joven tenimesista represen-
tará a Puebla en la Olimpiada Na-
cional como actual campeona en 
la rama femenil de la categoría 
Sub-15 donde buscará refrendar 

su cetro como una de las mejores 
en todo el país.

De acuerdo con la Secreta-
ría de Deporte y Juventud, Pue-
bla tendrá una importante dele-
gación en el Tenis de Mesa a ni-
vel nacional con 24 elementos 
que competirán en las Sub-11, 
Sub-13, Sub-15 y Sub-19 de am-
bas ramas.

La Comisión Nacional de Cul-
tura Física y Deporte (CONADE) 
informó hace unos días que esta 
disciplina será llevará a cabo en 
Tlaxcala siendo una de las prime-
ras en el calendario de competen-
cia entre el 16 y 21 de mayo.

Triunfa en Centroamericano
La tenismesista poblana tuvo un muy buen desempeño en el Campeonato Centroamericano Juvenil en Guatemala al con-
quistar dos preseas de bronce. Su próximo reto: defender el oro ganado el año pasado en la Olimpiada Nacional. 
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Gerardo Cano

Con apenas 15 años, la joven de San Salvador El Seco 
es toda una referente en el tenis de mesa en Puebla y 
busca convertirse en la nueva generación para seguir 
los pasos del dos veces olímpico Marcos Madrid. 

POBLANA DISTINGUIDA 

Con marca de 11-7, .611 en por-
centaje de ganados y perdidos, 
ubicados en el segundo lugar del 
standing de la zona sur, a tres jue-
gos de los líderes Diablos Rojos del 
México, a partir de esta noche los 
Pericos de Puebla comienzan serie 
de fin de semana en Querétaro an-
te los Conspiradores.

La ofensiva de los Pericos llega 
como la segunda mejor de la Liga 
Mexicana de Beisbol y dos de sus 
bateadores están arriba del .400: 
Cristhian Adames y Estamy Ureña, 
que además, lidera el circuito en 
carreras producidas, con 22.

Los Pericos son el equipo con 
menos ponches recibidos en toda 
la liga, con 84 en 18 juegos, poco 
más de cuatro chocolates recibi-
dos por partido, contrastando con 
la pavorosa estadística que los co-

locó como líderes de ese nada hon-
roso departamento en 2024.

Poco a poco los Pericos 2025 van 
tomando forma y el sello de un equi-
po aguerrido y agresivo, ya lo tienen 
impreso. Los atributos ofensivos de 
la Novena Verde pueden explotar en 
la serie de tres encuentros por terri-
torio queretano, aprovechando las 
bondades de la plaza y el estadio, 
un parque en el que vuela mucho la 
esférica.

La parvada verde llega con la 
motivación por las nubes luego de 
vencer en la serie a los Diablos Ro-
jos del México a los que maniata-
ron y estuvieron a punto de barrer.

Aunque el México conectó más 
de 12 imparables por encuentro, 
el picheo abridor de los Pericos 
se fajó a la hora buena y lució con 
una de las mejores series desde el 
montículo en mucho tiempo.

Antes de comenzar el compro-
miso en Querétaro, el picheo de los 
Pericos llega como el cuarto mejor 
en efectividad de toda la liga. Los 

emplumados comienzan a tener el 
balance necesario en todas sus lí-
neas y a entrar en buena racha.

Los poblanos han ganado cua-
tro de las seis series que han dispu-
tado y lograron vencer en siete de 
sus últimos diez partidos. Defen-
diendo el segundo lugar del stan-
ding y aún con la miel en los labios 
tras derrotar al México, los Pericos 
buscan ganar su tercer compromi-
so al hilo.

La rotación
abridora

El parque Finsus de Querétaro 
es un paraíso para el bateo y por 
deducción lógica, muchas veces 
es el infierno para los pichers. Es-
ta serie será una buena prueba pa-
ra medir a los serpentineros de los 
Pericos, tanto de la rotación como 
del bullpen.

Wendolyn Bautista, Vladimir Gu-
tiérrez y Fernando Lozano son los 
lanzadores anunciados por Russe-
ll Vásquez para subir a la loma de 
las responsabilidades por los Pe-
ricos, mientras que los Conspira-
dores tienen programados a Andy 
Otero, Ronald Bolaños y Dalton 

Rodríguez.
Una de las fortalezas de los Peri-

cos está siendo su relevo, que a pe-
sar de no tener cien por ciento de-
finido el rol de preparador y cerra-
dor, se comportó a la altura en los 
dos últimos compromisos.

A excepción de Claudio Custo-
dio que no fue utilizado luego de 
poner en riesgo el triunfo del lunes 
ante los Diablos, el staff de relevo 
comienza a ser una garantía.

Las once entradas sin recibir ca-
rrera de Liarvis Breto, que mantie-
ne un promedio de carreras limpias 
impoluto de 0.00 y tres victorias sin 
derrota, es probablemente la carta 
más llamativa.

A seguir macaneando
Los Pericos de Puebla defienden el segundo lugar de la zona sur ante los Conspirado-
res de Querétaro en serie de tres encuentros a partir de esta noche en el parque Finsus.

PERICOS 

David Badillo

HORARIO Y CANALES DE 
LOS PARTIDOS

Los tres encuentros de la se-
rie serán transmitidos por televi-
sión abierta para Puebla a través 
del canal 6.1 de Multimedios y en 
streaming en la plataforma de la 
Liga Mexicana de Beisbol (Jon-
rón TV).

Viernes 9 de mayo: 19 hrs.
Sábado 10 de mayo: 18 hrs.
Domingo 11 de mayo: 17 hrs.

A unos meses de llevarse a ca-
bo el Maratón de Puebla 2025, este 
podría tener un cambio considera-
ble en comparación al año anterior, 
pues está bajo análisis la etique-
ta de “Élite” otorgada por World 
Athletics la cual coloca al even-
to como una competición de talla 
mundial.

De forma breve pero contun-
dente, la titular de la Secretaría de 
Deporte y Juventud, Gabriela “La 
Bonita” Sánchez, adelantó que la 
administración estatal está anali-
zando la posibilidad de mantener 

o descartar la categoría obtenida 
el año pasado por el órgano rector 
del atletismo mundial.

La campeona plata del Consejo 
Mundial de Boxeo (CMB) destacó 
que el estudio se debe porque la 
etiqueta otorgada por World Athle-
tics en 2024 tiene ciertas limitacio-
nes por tratarse de un evento glo-
bal, y lo que busca la dependencia 
estatal es que este sea abierto al 
público en general.

No obstante, será en los si-
guientes días que se tomará la de-
cisión sobre este rubro para des-
pués revelar a la población todos 
los detalles sobre el Maratón de 
Puebla 2025 en el que se presenta-
rá su respectiva convocatoria para 
que los “runners” puedan inscribir-

se a uno de los eventos deportivos 
más importantes del año.

Una etiqueta única
Para que una competencia de at-

letismo tenga la etiqueta “Élite” tie-
ne que cumplir con ciertos requisi-
tos que solicita World Athletics des-
tacando la realización de medio 
maratón (21 kilómetros) y el mara-
tón (42.195 kilómetros) suprimiendo 
las distancias con fines recreativos 
que van de los 3 a los 10 kilómetros.

Por ello, en 2024, el gobierno 
estatal cumplió a carta cabal todos 
los requisitos con los cuales el Ma-
ratón de Puebla 2024 fue conside-
rado un evento de talla internacio-
nal donde un total de 6 mil atletas 
estuvieron presentes para compe-

tir en las dos distancias autoriza-
das por World Athletics.

GRADA contó en sus planas 
que la competencia realizada el 28 
de octubre de 2024 la entidad fue 
testigo del triunfo de Fikadu Ke-
bebe de Etiopía, quien conquistó 
el evento con un tiempo de 2:13:51 
hrs, mientras que en la rama feme-
nil, Euliter Tanui de Kenia se adjudi-
có el oro con 2:34:35 hrs.

Despedida a lo grande
La realización del magno even-

to tuvo la participación de dos titu-
lares del extinto Instituto Poblano 
del Deporte (INPODE), Yadira Li-
ra y Luis Mauricio Suárez, quienes 
junto con la administración ante-
rior se encargaron de toda la orga-

nización del que fue el último even-
to de la gestión 2019-2024.

El exgobernador de Puebla, Ser-
gio Salomón, resaltó en su momen-
to que antes de finalizar su gestión 
tenía en mente que el Maratón de 
Puebla tuviera marca internacional 
al señalar que dedicaron todo un 
año para estar al nivel de los even-
tos de  Guadalajara, Monterrey y 
Ciudad de México.

Antes de culminar su gestión en 
diciembre del año pasado, el hoy 
titular del Instituto Nacional de Mi-
gración (INM) exhortó a la admi-
nistración actual a mejorar el Ma-
ratón de Puebla en el futuro de-
jando entre líneas la posibilidad 
de mantener dicha acreditación 
internacional.

Evalúan mantener Maratón “Élite”
La titular de la dependencia estatal, Gabriela “La Bonita” Sánchez, adelantó que se está evaluando la posibilidad de man-
tener o descartar la etiqueta conseguida el año pasado por World Athletics.

RUNNING

Gerardo Cano

La alumna en cultura física de la 
Benemérita Universidad Autónoma 
de Puebla (BUAP) Margot Avelino 
Barrientos viajó a Monterrey, Nuevo 
León para enfrentar el Campeona-
to Panamericano Senior 2025 que 
se realiza del 8 al 11 de mayo siendo 
este su primer reto en el alto nivel.

GRADA ha contado en diversas 
ocasiones los logros de la joven at-
leta de la Angelópolis, quien fue 
condecorada en 2022 como Pre-
mio Estatal del Deporte, luego de 
tener una extensa trayectoria den-

tro de las luchas asociadas repre-
sentando a México en tres edicio-
nes del Campeonato Panamericano 
en 2016, 2018 y 2022 conquistando 
tres medallas de plata.

Con más de 40 medallas en su 
joven carrera, la gladiadora pobla-
na sigue llevando a cabo su objeti-
vo de querer estar en el alto rendi-
miento en un evento que tendrá a 
los mejores exponentes del conti-
nente en la división de los 55 kilo-
gramos femenil.

Fiel a su estilo y con ideas muy 
claras, Margot Avelino apunta a co-
sas importantes siendo una me-
dalla dentro de su año debut en el 
Campeonato Panamericano mos-
trando una gran confianza de su-

perar a rivales de países en poten-
cia como Brasil, Estados Unidos o 
Canadá.

Cabe destacar que a principios 
de este año, la multimedallista par-
ticipó en el Abierto Mexicano de Lu-
chas Asociadas realizado en Oaxa-
ca, donde representó a Puebla en 
las categorías Sub-23 de 53 kilogra-
mos y Senior de 55 kilogramos ga-
nando la medalla de oro en ambas 
competencias.

Este medio deportivo destacó 
su participación, pues fue recono-
cida por la Federación Medallistas 
de Luchas Asociadas (Femela) co-
mo la mejor atleta en la rama feme-
nil de la competencia, y con ello, su 
lugar en el combinado nacional.

Avelino, por gloria continental  
Tras vivir una etapa brillante como atleta juvenil, la poblana Andrea Margot Avelino Barrientos em-
prende una aventura en el siguiente nivel siendo atleta de alto rendimiento buscando representar a 
la entidad en competencias de luchas asociadas tanto a talla nacional e internacional. 

Gerardo Cano

Reto inmediato
Margot Avelino debutará este 

viernes 9 de mayo en la Sultana del 
Norte y también lo hará posterior-
mente en el Mundial de Lucha de 
Playa 2025 que también tendrá co-
mo sede Nuevo León, donde tam-
bién apunta a llevarse una medalla 

a casa.
Tras su paso por las luchas aso-

ciadas, volverá a la acción el próxi-
mo lunes 12 de mayo donde busca-
rá pelear el campeonato de 55 kilo-
gramos femenil empezando desde 
los dieciseisavos de final buscando 
repetir lo conseguido en Querétaro 
donde fue medallista de plata. 

POLIDEPORTIVO
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La constancia, el trabajo, la de-
dicación y el esfuerzo grupal son 
las variables que sitúan al equi-
po femenil de futbol soccer de la 
Universidad Interamericana, entre 
los mejores del circuito de prime-
ra fuerza de la CONADEIP.

Prueba de ello es lo conseguido 
en este certamen durante el Cam-
peonato Nacional efectuado ha-
ce unos días en Morelia, sede en 
donde el equipo naranja, como 
ha sucedido en los últimos años, 
se subió al podio, esto al lograr un 
plausible tercer lugar, mismo que 
confirma que Halcones va por el 
camino correcto y que el ascenso 

a la máxima categoría bien podría 
llegar en las próximas temporadas.

El conjunto femenil de la Inter, 
dirigido por el experimentado ti-
monel Rodolfo Ávila, viajó a More-
lia con la intención de ser conten-
diente al título y, por ello, desde el 
partido inicial, mostró una actitud a 
prueba de todo.

El representativo de la Inter 
quedó sembrado en el grupo A, el 
cual compartió con los conjuntos 
de la Universidad Panamericana 
Ciudad de México, UNITESBA y el 
anfitrión, el representativo de Uni-
versidad Latina de América.

Sobre el trayecto de la Inter en 
el certamen nacional de CONA-
DEIP, esto comentó el técnico Ro-
dolfo Ávila.

“Debutamos contra UP en un 
partido parejo, en el cual, a decir 

verdad, iniciamos un poco nervio-
sos. Ellas se adelantaron, pero lu-
chamos y logramos empatar. El se-
gundo juego era vital para nues-
tras aspiraciones y tenía dificultad 
porque enfrentamos al local, es de-
cir, al equipo de la UNLA, sin em-
bargo, logramos derrotarlo 2-0. El 
tercer partido era importantísimo 
porque requeríamos del triunfo pa-
ra avanzar a la semifinal; mi equipo 
salió convencido de lo que se tenía 
que hacer y por ello firmó una vic-
toria de 4-0”.

Tras superar la ronda de grupos, 
la Inter sostuvo dos partidos. El pri-
mero de ellos ante la Universidad 
Cuauhtémoc Guadalajara y el se-
gundo, el que le redituó en el trofeo 
de tercer lugar, ante la UP México.

“La semifinal fue buena para no-
sotros por lapsos en los que domi-

namos, sin embargo, la UC Guada-
lajara aprovechó algunos espacios 
y errores nuestros para ganarnos. 
Ellas nos ganaron bien, pero consi-
dero que pudimos hacer mejor las 
cosas. Por otra parte, en el partido 
por el tercer lugar, nos volvimos a 
encontrar con la UP México, rival 
con el que después de empatar sin 

goles en tiempo regular, derrota-
mos en serie de penaltis”.

El entrenador Ávila finalizó: “Es-
tamos contentos, pero no confor-
mes. Se realizó un buen trabajo, 
pero el objetivo es ascender y por 
ello debemos trabajar ya que sola-
mente el campeón llega a la máxi-
ma categoría”.

Aunque todo en torno a la de-
signación de Puebla como sede 
de la Universiada Nacional 2025 se 
ha manejado con un halo de mis-
terio, ya hay humo blanco respec-
to a la celebración del evento en la 
Angelópolis.

De manera escueta, mediante 
una publicación en sus redes so-
ciales oficiales, el Consejo Nacio-
nal del Deporte de la Educación 
(CONDDE), confirmó la celebra-
ción de la Universiada Nacional 
2025 en las instalaciones de la Be-
nemérita Universidad Autónoma 
de Puebla (BUAP).

Luego de varios meses de in-
certidumbre tanto en el organismo 
deportivo como en la máxima casa 
de estudios de Puebla, parece se-
renarse el temporal y el CONDDE 
confirma que sí se llevará a cabo el 
evento que se ha recorrido un par 
de semanas respecto a la calenda-
rización oficial.

 
La Universiada en riesgo

GRADA adelantó en exclusiva 
desde el pasado 7 de febrero la ob-
tención de la sede del evento por 
parte de la BUAP, en el marco de la 
Asamblea General Ordinaria en las 
instalaciones de la Universidad Mi-
choacana de San Nicolás de Hidal-
go en Morelia, Michoacán.

Sin embargo, la poca claridad 

durante las semanas posteriores 
a dicho anuncio, alertaron sobre el 
riesgo latente de perder la sede de 
la Universiada. El 5 de marzo, este 
medio informó sobre la preocupa-
ción al interior del CONDDE por el 
vencimiento en la fecha límite pa-
ra que el gobierno estatal se com-
prometiera oficialmente con el or-
ganismo deportivo.

El CONDDE analizó en su mo-
ment  la posibilidad de buscar una 
sede alternativa ante el escenario 
inestable de la organización del 
evento. Otro factor a considerar, 
fueron los altos costos para sufra-
gar la competencia.

El estado que funge como se-
de de la Universiada Nacional de-
be hacer frente a diversos gastos 
emanados de la logística del even-
to tales como el arbitraje, el hospe-
daje y alimentación de todos los 
participantes, el servicio médico, 
gastos operativos del voluntariado 
y la transportación de cada uno de 
los participantes.

Este periódico pudo conocer 
que el presupuesto estimado pa-
ra llevar a cabo una Universiada, 
ronda los 60 millones de pesos. 
En el caso de la edición 2025, hubo 
un pre-acuerdo para que la BUAP 
y el gobierno estatal dividieran 

los gastos esperando una aporta-
ción cercana al 15% por parte del 
CONNDE.

Puebla entró como 
emergente

En 2024, Aguascalientes reci-
bió la justa nacional y en el marco 
de aquella edición se anunció que 
repetiría como la sede, no sólo en 
2024 sino también en 2025 y 2026.

Sin embargo, la BUAP será la 
encargada de albergar el evento 
este año por lo que Puebla se en-
galanará con la gran fiesta del de-
porte que es capaz de atraer a mi-
les de familias y, sobre todo, a cien-

tos de deportistas destacados en 
más de 35 disciplinas.

Esta será la segunda ocasión 
que Puebla sea la sede principal 
de la Universiada Nacional. La pri-
mera vez que esto ocurrió fue en 
2014, en el marco de la reinaugura-
ción del estadio Olímpico Universi-
tario de la BUAP.

Certidumbre… por ahora
Aunque el cronograma de acti-

vidades no se ha revelado, las eta-
pas de clasificación estatal y regio-
nal se han llevado a cabo en tiem-
po y forma, y se tiene previsto que 
el evento se realice del 27 de ma-
yo al 10 de junio. No obstante, este 
periódico pudo saber que podrían 
existir cambios en las sedes de ca-
da disciplina.

La Universiada Nacional del 
CONDDE congrega a más de 10 
mil participantes y volverá a ser el 
filtro definitivo de cara a la Univer-
siada Mundial.

Después del castigo impuesto a 
México por no participar en 2023, 
debido a la falta de presupuesto 
asignado por la CONADE en aquel 
momento, los atletas mexicanos 
que compiten en categorías indi-
viduales, nuevamente podrán eli-
minarse de cara a la Universiada 
Mundial en Alemania, aunque en 
las últimas semanas, sobrevino un 
boicot de más de 60 universidades 
que abandonaron el CONDDE con 
el objetivo de organizar sus pro-
pias competencias deportivas a 
nivel interuniversitario.

Sí habrá Universiada Nacional
Tras varias semanas de turbulencia, el CONDDE confirmó a través de sus redes sociales oficiales la realización de la Universiada 
Nacional en la BUAP entre el 27 de mayo al 10 de junio.
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Inter sube al podio de Primera Fuerza
El equipo de futbol femenil de la Universidad Interamericana logró el tercer lu-

gar en el Campeonato Nacional de Primera Fuerza en la CONADEIP.
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